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近期，全国多地相继
出台入学改革新政策，引发
当地房地产市场波动。 一时间，
舆论对学区房会 “凉 ”还是会继
续升温莫衷一是。 记者在北京、
上海、深圳等多地采访，探求
学区房未来走势。
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“哟，国舅爷驾到，”邵大侠慌忙高
打一恭， 言道，“怎么也不先言个声儿，
鄙人有失远迎，失敬，失敬。 ”

“咱李高不喜欢虚套子，”也不等邵
大侠邀请，李高头前进了屋，一锚儿坐
下来， 嚷道，“中午在咱家怠慢了你，咱
爹是个老抠，不会结交人，咱现在来，是
要补偿你。 ”

“如何补偿？ ”邵大侠笑着问。
“玩呗。 ”李高咧嘴一笑，“京城里

头，好耍的位子多的是，吃喝嫖赌，你喜
欢哪样？ ”

常言道传言是假眼见为实，邵大侠觉
得李高直人快语不遮不掩，倒是很对心
性儿，也就放下了斯文派头，两只眼睛
迷瞪瞪地看着李高，邪笑着问：“吃喝嫖
赌四样，我都喜欢，咋办？ ”

“好办，咱们去名兰阁。 ”
名兰阁是京城里名头最响的妓院，

所蓄伶女千般旖旎百种绸缪， 个个玲
珑，极尽销魂之能事。 上次来京，邵大侠
已去过那里一倾芳泽，因此已不感到新
鲜， 便摇头道：“北京的青楼比之南京，
终少了蕴藉。 倚红偎翠的乐趣，名兰阁
难得找到。 ”

“咱早知道你邵大侠是油里的泥
鳅，滑极了的老玩家，要不，咱们去找一
家零碎嫁？ ”

“什么叫零碎嫁？ ”
“总有你不懂的地方，”李高得意地

讥笑一句， 接着解释道，“京城里头，有
一些破落的大户人家，主人公或贬或戳
死了，剩下主母领着一帮女眷，迫于生
计，偶尔开门接客，这就叫零碎嫁。 ”

“原来是这样，”邵大侠回道，“在我
们南京，管这种人家叫半开门。 ”

“半开门也很形象，终不如零碎嫁贴
切，”李高舔着嘴唇笑道，“零碎嫁多半是

识书识礼的良家妇女， 嫖起来还要假装
夫妻般恩爱，倒是另一种销魂之法。 ”

“这种人家多么？ ”
“不多，虽然说笑贫不笑娼，但大户

人家里，毕竟更多的人，还是想得一座
贞节牌坊。 ”

“又当婊子又立牌坊，就是这种零
碎嫁。 ”

“老兄所言极是。 ”
说到这里，两人捧腹大笑。 嬉闹一

番，邵大侠虽有心随李高去见识见识京
城的零碎嫁，但仍虑着初次见面不可造
次，遂敛了笑容，委婉言道：“二八佳人，
翠眉蝉鬓，虽然销魂，终是白骨生涯，还
是少耍为妙。 ”

“看看看，又把那酸头巾的虚套摆出
来了，”李高尖刻地讥道，“老邵，今夜里咱
请你。崇文门里有户人家，姓郑，主人是个
太仆寺的马官，因贪污马料被抓起来瘐死
狱中，他老婆领着两个小妾在家，一晌不
接客的，前几天才让人说通，咱俩今晚去，
喝的是头道汤，走，咱们现在就去。 ”

李高说着就起身，邵大侠知道再推
辞下去，就会惹恼这位诚心相邀的国舅
爷。 于是笑道：“国舅爷如此美意，邵某
敢不尊奉，只是时间尚早，我们何不先

去个地方耍耍。 ”
“去哪儿？ ”
“李铁嘴测字馆。 ”
“听说过，但咱不信他。 ”
“为何？ ”
“咱京师有几句谚语，你邵大侠知

道么？ ”
“哪几句？ ”
“翰林院文章，武库司刀枪，光禄寺

茶汤，太医院药方，你道这四句话是个
啥意思？ ”

“请讲。 ”
“是说它们名不符实，天底下最臭

的文章，就是翰林院里那帮烂文人写出
来的。 太医院的药方，虽然吃不死人，但
也医不好人。 咱看这个李铁嘴测字馆，
与翰林院等是一路货色。 ”

“国舅爷此言差矣，李铁嘴的确有
些本事。 ”

“是吗？ ”
看到李高依然怀疑，邵大侠便把当

年前往测字馆请李铁嘴测“邵”字的情
况详细道过，李高听罢，将信将疑言道：
“既如此，咱们就先弯一腿，
去测字馆见见这位被你吹

得神乎其神的李铁嘴。 ”
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多地推进义务教育入学改革

学区房未来走势如何？

448800

均衡发展，增加优质资源，提
高分配透明度

多位专家认为，从近期看，“多校划片”政策
有助于推动教育公平，落实“房住不炒”政策，让
学区房炒作进一步降温；从长远看，学区房概念
所附加的优质教育资源“溢价”效应无法在短期
内完全消除， 政府需要通过进一步强化均衡发
展、增加优质资源等满足群众的教育需求。

国务院发展研究中心社会发展研究部研究

员佘宇说，经过多年努力，我国在促进教育公平
方面取得积极进展。 但总体上看，城乡、区域、学
校、群体之间教育资源配置仍不够均衡，办学条
件和师资水平还存在较大差距。 特别是义务教
育阶段，“有学上”的问题总体上基本解决，但“上
好学”的矛盾凸显。

佘宇建议，继续加大义务教育阶段投入，进
一步完善已出台的划片就近入学等政策。 同时，
扩大优质教育资源覆盖面，尽快缩小区域、城乡、
校际差距，从而消除择校现象，切实减轻家庭因
择校带来的教育支出压力。

一些家长担心，“多校划片”后学位资源分配
不透明还会产生不公。 汪明认为，实施“多校划
片”应当保证流程的公开、透明，防止暗箱操作产
生不良社会影响。

（据新华社）

交易激增： 卖家担心房价下
跌，买家担心错过“末班车”

“昨天一套房有 12 拨客户来看。 ”北京市西
城区一位地产中介对记者表示，自入学新政策发
布以来，看房、卖房以及咨询的人络绎不绝。 贝壳
研究院统计显示 ，“五一 ”期间 ，北京市西城区二
手房交易量环比和同比增长均超过 100%。 4 月
底 ，北京市西城区发布教育新政策 ，自今年 7 月
31 日后， 购房家庭不再对应登记入学划片学校，
全部以 “多校划片 ”方式在学区或相邻学区内入
学。 至此，北京市城六区全部明确以“多校划片”
方式入学。

政策一经公布， 疫情期间沉寂的二手房市场
开始波动。 德胜学区和金融街学区是地产中介口
中西城区最受家长追捧的两个学区。 政策发布仅
半日时间， 德胜学区内知名的育翔小学对口学区
房就新挂牌 8 套一居室，最便宜的一套挂牌价 745
万元。 在金融街学区，宏庙小学是北京师范大学附
属实验中学的对口直升校。 目前，对口学区房每平
方米超过 19 万元，面积只有 50 多平方米、总价达
千万元的房子成交迅速。

多位房地产中介表示，交易量增加是买卖双方
的焦虑所致：学区房业主担心区域优势不再、房价
可能大幅下降，急于抛售；购房家长担心未来“多校
划片”，上名校没把握，想赶紧搭上“末班车”。

广东省住房政策研究中心首席研究员李宇嘉

说，今年学区房价涨得快，与疫情对经济的影响有
关；尽管学区房房龄长、配套较差、居住体验不好，
但仍被一些投机者看作是安全投资。

多校划片、摇号、名校集团化办
学，多地淡化学区房概念

近年来，不少地方定向“就近入学”的原则，令
学区房价格不断攀升， 逐渐沦为教育投资工具，屡
屡出现十几平方米的过道房、车库房、挂户房卖数
百万元的怪现象。 学区房的畸形发展，令一些地方
的义务教育演变为“拼爹”“拼房子”。

当前，国家将义务教育的均衡、公平发展作为
重要目标。 北京、上海、广州等城市多措并举，努力
淡化学区房概念。

北京通过集团化办学和学区制改革等方式，扩
大优质教育资源覆盖面；城六区明确“六年一学位”
“多校划片”等措施，为学区房降温。 上海大力推进
集团化办学，并通过公办民办同招、民办摇号等政
策 ，防止筛选低龄化 ，推动教育资源公平 、均衡发
展。 广州多个区规定，在市内无自有产权住房，可凭
借在区内租赁的作为唯一居住地的房屋就近入学。

教育部教育发展研究中心副主任汪明认为，过
去“单校划片”的政策，强化了优质教育资源的稀缺
性，且因确定划片范围缺乏公认的标准，存在一定
随意性，引起不少争议。 实施“多校划片”，通过增加
选择性推动公平，让家庭经济实力一般的学生有了
更多进入优质学校的可能性，客观上可以抑制学区
房的过度炒作。

上海交通大学住房与城乡建设研究中心主任

陈杰表示，通过“多校划片”、学位不定期轮换，可弱
化投资学区房的驱动力。
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